

# EL TELEGRAMA DEL RIF

Diario ageno á la política.—Defensor de los intereses de España en Marruecos

ملية في يوم الخميس 21 حادي الاول 1327

**SUSCRIPCIÓN**

Melilla, un mes ..... 25 Ptas.  
España, Tánger y Tetán. .... 100  
Trimestre ..... 100  
Número suelta, 5 céntimos

**SUPLEMENTOS ARABES**

Marruecos, Argelia, Administración y Tánger, calle de la Iglesia, número 2

**SUSCRIPCIÓN**

Marruecos, un mes ..... 10 Ptas.  
Marruecos, un trimestre ..... 30 Ptas.  
Anuncios, precios convencionales

**Los trabajos mineros**

**Avances de las obras**

Con toda actividad siguen las empresas mineras el tendido de sus respectivos ferro-carriles. La locomotora de la «Norte Africano» se ha internado ya más de un kilómetro, pues los puentes y obras de fábrica que destruyeron las últimas aguas, han sido reemplazados provisionalmente por puentes de caballetes.

La vía férrea de la empresa española, como más sólida y de mayor anchura, requiere más tiempo, pero el ingeniero y contratista, se proponen no obstante darle gran impulso y al efecto, ayer, el Sr. Barrachina estuvo en la segunda caseta, á cuatro kilómetros de los límites y á uno escaso del Atalayón, preparando los detalles que comenzarán hoy en aquella zona.

Los jefes de Beni-Enzar le acompañaron en su excursión, dándole toda clase de facilidades, ofreciendo reclutar hombres, pues como es sabido, ahora hay pocos en condiciones de manejar el pico y la azada. La gente fuerte está en Argelia, dedicada á las faenas de recolección.

Tan grande es la falta de obreros indígenas, que en nuestro campo exterior sigan las mieses, cuadrillas de mujeres, proporcionando espectáculo original y curioso ver uno ó dos españoles rodeados de una veintena de mujeres de todas clases y edades, custodiadas por el indígena contratista de la faena.

**Una carta de Hafid**

En el zoco de El Telata de Uled-Settat, leyeron los pregoneros una carta de Muley Hafid. En ella exhorta á los kabileños á guardar toda clase de respeto y consideraciones á los españoles y conmina con severos castigos á los infractores. Encarga á los jefes que los impongan en su nombre y que sean ejemplarísimos.

Los enemigos de las explotaciones mineras acogieron con alguna reserva la carta, hasta el punto de sospechar fuese apócrifa, no obstante estar dirigida á uno de los jefes más intrasigentes. Tan acostumbrados están á tales ingeniosas ardidias, que desconfían de todo.

**Los Beni-Bu-Ifrur**

El viernes ó el sábado se espera una comisión de caides de esta tribu para conferenciar con el general Marina.

Se dice, que están animados de los mejores propósitos y tratarán de conciliar sus intereses particulares con los de las empresas mineras.

**La situación**

La propaganda de los exaltados no escuadra por hoy eco, efecto de la actitud resuelta de nuestros vecinos, de oponerse á cualquier intontona hostil á España y á los españoles.

Durante la noche no quedan guardias indígenas custodiando las obras y apesar de ello, nadie ha osado causar el menor daño, ni apoderarse de las herramientas depositadas en arcones junto á la vía.

El ilustre general Marina recibe muchas felicitaciones por el éxito obtenido con la pacífica reanudación de los trabajos.

De desear es que continen los optimismos.

**Sección árabe**

الشان العثمانيون

في التقدم

اصبحت تركيا في عصر تقدم فيه يوما

يوما حينها تبرغ اولو الهبر العلية من

العثمانيين للنظري امور. التقدم واخذ

الامة لهادا الجديد

واخذوا اولو في نشر الحرية وتوسيع نطاقها

على الربا مع احتلال طبلانهم وادبانهم

رحم رسوم الاستبداد الذي كان معصدا

بالسلطان الهلوع وبعض الهتمصيين وبالدين

وشعرو اليوم بخطوة عبد الحميد مدة ثلاثة

وثلاثين سنة الذي بين كان له جوايس

يترفون السنة الخلق وما يصدر منهم في

كل ساعة

حتى صارو يجدون اليوم حث الموتى

في بحر العصور وعظائمهم وما كان ذلك

الا بامر عبد الحميد حورفا مما كان يلوعد

من مانه العافية فكان بامر الكوايس بقلب

كل من سمعت منه مقالة في جانب

ولها ابتعد المخزن الجديد بعد خلص

به الحميد اللاطيل التركية وجدو سئين

بالخرة حرية في المرسي اخذها التلاشى

والبي لا تصلح بعد ذلك كل ذلك

كان من تامل عبد الحميد وعدم تعهد

امور الرعية ومصالح الامة وعدم شعوره بلوازم

الحرية باعمل مانه اللاطيل التي انقب

عليها من بيت مال المسلمين ملايسين

باللوي لتعزير الدولة وتعظيم حرمتها

اهمالا كليا وصارت نسيا منسيا

Los «Jóvenes Turcos» y el progreso de Turquía.

**CABO DE AGUA**

**Las tropas en Beni-Kiaten**

Era esta fracción de las pocas de Kebdana que pusieron mal ceño á la ocupación de Cabo de Agua. Durante los primeros meses fué su actitud, sinó hostil, sí de reserva. En los pasos militares, las columnas no se internaron en su territorio, para no despertar recelos; solo el Coronel Larrea con una pequeña escolta, visitó en cierta ocasión al caid.

La política enérgica allí seguida produce cada día nuevos frutos, habiendo por completo desaparecido las suspicacias y reservas; hasta tal punto, que á raíz de los castigos infligidos á los perturbadores, Beni-Kiaten solicitó el envío de un destacamento. Como esto no era posible, por el pronto, dispuso el Coronel Larrea que nuestros soldados recorrieran su territorio.

Una columna compuesta por dos compañías de Infantería y secciones de Caballería, Artillería, Administración y Sanidad, ha permanecido dos días en aquella zona, siendo mandada por el dicho jefe y por el Teniente Coronel Don Roberto Gavilá.

La requisita de acémilas para el transporte de la impedimenta y servicios auxiliares, no ofreció la menor dificultad.

Los indígenas acogieron de modo afectuoso á nuestros soldados, fraternizando. Los notables de la tribu sacrificaron reas para obsequiarles.

La operación ofrece de notable el haber vivaqueado la columna una noche, cerca del poblado principal, sin registrarse el menor incidente.

Los Quebdanas hábanse acostumbrado á estos paseos militares, que contribuyen á estrechar lazos, y á vigorizar la paz que allí reina, tan beneficiosa para los kabileños.

**CRONICA DE FEZ**

**Negando luz y aire**

Cuando poco á poco iba desapareciendo el opresivo régimen á que estuvieron sujetos los israelitas de Marruecos, el Sultán Muley Hafid ha tomado una medida que puede ser dicho de niño voluntarioso y que constituirá para la colonia hebrea de la capital de los chorfes, un perjuicio y una humillación que no podían esperarse de un Soberano que, segun dice á todas horas, quiere marchar por el camino del progreso.

Muley Hafid ha terminado la construcción de un M'arah ó pequeño pabellón, sobre una de las terrazas más altas de Dar-El-Majzen, y deseeo de que los israelitas no puedan ver su imperial persona, ha dado órdenes terminantes para que aquellos se abstengan de utilizar las azoteas de sus viviendas.

El M'arah domina todo el Mellah ó barrio israelita y en adelante sus ha-

bitantes no podrán utilizar las terrazas en busca de aire, porque una brigada de albañiles vá á condenar todas las puertas que conducen á lo alto.

La medida ha llenado de consternación á los israelitas, que se sentirán ahogados en su barrio estrecho, incapaz para tanta criatura como en él vive, sin tener el recurso de pedir frescura á la noche al verso privados de la natural expansión que las azoteas significaban.

Pero ¿qué ha de hacer el Muley Hafid no quiere miradas indiscretas y los israelitas habrán de resignarse á vivir en la atmósfera viciada del Mellah durante las noches estivales, porque el Señor así lo quiere.

La orden del Sultán ha estado acompañada por una terrible amenaza: si alguien la desobedece se le enviará una bala por los centinelas de Dar-El-Majzen, y no es esto solo, sino que el propio Muley Hafid ha prometido observar si sus mandatos se cumplen, y al efecto armado de unos poderosos gemelos de campaña tiende su vista por todas las edificaciones que existen en torno al Palacio.

No hay que decir que la orden de que hablo está siendo objeto de los naturales comentarios entre las gentes civilizadas de Fez.

Así es como Muley Hafid da muestras de su deseo ferviente de regenerar el Imperio.

II.

**EL SERVICIO DE CORREOS**

**La nueva organización**

Por ser de gran interés para el público comenzamos hoy á publicar las bases de la ley que acaba de votarse sobre el servicio de Correos.

**La organización postal**

Bajo primera. Habrá administraciones principales en las capitales de provincia, y estafetas, dependientes de aquellas, á cargo del cuerpo de Correos, en todas las cabeceras de partido judicial, en las poblaciones que excedan de 5.000 habitantes, y las demás que por razón del servicio se juzgase necesario.

Se crearán agencias en las restantes poblaciones que tengan mas de 500 habitantes, ó que se estime conveniente para completar el servicio de Correos.

Estas agencias se convertirán en oficinas servidas por funcionarios del cuerpo, en cuanto por sus rendimientos anuales se considere que, sin gravamen, puede realizarse su transformación. El agente será elegido, previo concurso, entre personas idóneas de la localidad que reúnan las circunstancias que fijen el reglamento.

Base segunda. Los centros postales quedarán enlazados por oficinas ambulantes y conducciones en automóvil, carruaje, bicicleta, á caballo ó por peatones, según lo exijan las circunstancias locales, prefiriendo siempre los medios más seguros y rápidos.

Donde dejarán de cobrar los carteos los cinco céntimos por carta

Base tercera. Quedará suprimido el derecho de entrega á domicilio de las cartas del interior del reino en Madrid, Barcelona, Sevilla, Málaga, Santa Cruz de Tenerife y Las Palmas de Gran Canaria, quedando á cargo del Estado el sostenimiento de las respectivas cartearías.

Esta reforma se irá extendiendo á las demás poblaciones del reino, por or-

# INFORMACION TELEGRÁFICA

(De nuestro corresponsal la Agencia Fabra)

## NOTICIAS VARIAS

### Regreso del Rey

#### Consejo de ministros en Palacio

A las 11'30 ha regresado en automóvil S. M. el Rey con sus ayudantes.

Poco después fueron llegando al Regio Alcázar el jefe del Gobierno, y los ministros, para celebrar Consejo, el cual no ha sido extraordinario, como se había dicho, sino el correspondiente al día de mañana, que, por ser la festividad del Corpus, quisieron el Rey y los ministros reunirse hoy.

A su entrada al Consejo manifestaron los ministros que no tendría aquel importancia, pues era el acostumbrado.

Pero como la reunión ministerial fué de bastante duración, y los consejeros se mostraron, á la salida, muy reservados, se cree que se trataron asuntos de gran interés, principalmente de Marruecos.

### Disposiciones de Guerra

#### Ascensos.—Envío de ametralladoras

El «Diario oficial» del ministerio de la Guerra publica el ascenso al empleo inmediato, de los primeros tenientes de Ingenieros de la escala de reserva, don Gabriel Hernández Caparrós, y don Valentín Alonso Montero.

Y una disposición ordenando que se remitan á Melilla 2.000 granadas de metralla, y ocho ametralladoras tipo Maxim.

### La «Gaceta»

Entre otras disposiciones, publica este periódico oficial las siguientes:

—Recordando á las administraciones del impuesto de consumos, á las corporaciones municipales, y á las dependencias de Hacienda, el más exacto cumplimiento de la R. O. de 16 de Junio de 1885 sobre la exención del referido impuesto de las leñas, carbones y sal que se destinan á las panaderías.

—R. O. de Gobernación acerca de la renuncia de sus destinos y de solicitud de la excedencia, de los individuos del cuerpo de Seguridad.

—El id. aprobando el presupuesto de la mano de obra, y del material para reparación de carreteras.

### Combinación de altos cargos

Nuevamente se habla en los círculos de información política de la probabilidad de que el gobierno lleve á cabo en breve, una extensa combinación de altos cargos con motivo de la vacante que existe en la Sala tercera del Tribunal Supremo.

Se añade que en dicha combinación entrarán las subsecretarías de Gracia y Justicia y de Gobernación, y también la Dirección General de Administración local.

Interrogado un ministro acerca de dicho asunto, ha manifestado que no se hará, por ahora, la combinación.

### Familia intoxicada

Por comer queso, en malas condiciones, se intoxicó ayer una familia, en esta corte.

El expendedor fué detenido.

### El periodista Benigno Varela

Telefonemas. Denuncia. Las actas. Al Consejo Supremo

Varios periódicos de Madrid, publican telefonemas de Zaragoza suscritos por el periodista don Benigno Varela.

En ellos anuncia éste su propósito de presentar una denuncia al capitán general de Aragón contra los dos oficiales que le sirvieron de testigos en su trágico duelo con el concejal señor Barcelona.

Añade que, pide que sean sometidos á expediente, pues le acusa de haber falsificado las actas.

Termina diciendo que si el capitán general se declara incompetente, se dirigirá al Consejo Supremo de Guerra y Marina.

### Una tormenta

#### Daños. En los campos

Despachos oficiales de Valencia dicen que ha descargado en la provincia una gran tormenta durante la cual llovió torrencialmente y cayeron pedriscos.

La tormenta ha causado grandes daños en la huerta y en los campos.

### Presos heridos

#### La consign. Aviso. Disparos

Despachos de Cartagena dan cuenta de que un centinela del Arsenal observó que, contra lo que estaba prevenido, los presos se asomaban á las ventanas.

En vista de esto, el soldado les intimó á que se retirasen, pues de lo contrario, cumpliendo su consigna, les haría fuego.

No siendo cumplida su orden, el centinela disparó el fusil, hiriendo á cuatro presos, uno de ellos, gravemente.

### Consejo de emigración

#### Se reúne.—Penencia.—El Reglamento

Se ha reunido el consejo de emigración.

El acuerdo más importante ha sido el nombramiento de una penencia que estudie la redacción del Reglamento definitivo, conforme á las indicaciones hechas por el ministro de la Gobernación, en su reciente real orden.

Sábese que dentro del Reglamento se modificarán algunas cuestiones muy importantes, acerca de las cuales la legislación resultaba muy deficiente.

### Choque de vapores

Al entrar en el puerto de Santander, el vapor español «Conde de Wifredo» chocó con el vapor belga «Gehriner».

Este recibió graves averías, habiéndose tomado inmediatamente las medidas oportunas para evitar su pérdida.

### Una caravana

Esta mañana ha llegado á Tortosa la caravana automovilista, procedente de Barcelona.

La entrada de los vehículos fué presenciada por numeroso público.

Los excursionistas después de descansar media hora, continuaron el viaje para Valencia cuya Exposición visitarán.

### En Jerez

La caja de Ahorros.—Retirando imposiciones

Despachos de Jerez de la Frontera dicen que, en dicha ciudad ha circulado el rumor de que la Caja de Ahorros no se encuentra en buena situación económica.

Esto ha producido gran pánico en el público, siendo muchas las personas que se han apresurado á retirar sus imposiciones.

### Una casa quemada

#### Escape de gas.—Trabajos

En el Ferrol ha sido destruida por un incendio una casa situada frente al Arsenal.

Créese que el incendio fué producido por un escape de gas.

den de importancia, á medida que el presupuesto lo consienta, hasta suprimir por completo aquellos derechos.

El gobierno podrá aceptar la cooperación de los Ayuntamientos para sufragar los gastos de reparto de la correspondencia en algunas poblaciones, y mediante ello, podrá también suprimir el derecho de distribución.

### La inspección. Los tribunales de honor. Haberes pasivos

Base cuarta. Para secundar la gestión del Centro directivo, funcionará, además de la inspección central, una regional y otra de ambulantes, enlazadas convenientemente para una acción común. El ministro de la Gobernación podrá nombrar libremente los inspectores entre los funcionarios de Correos.

Con independencia del procedimiento administrativo, se establecen en el Cuerpo de Correos los tribunales de honor, los que tan solo podrán formarse en los casos que determine el reglamento, y únicamente sus resoluciones serán ejecutivas cuando sean aprobadas por real orden, y si no se interpone por el interesado el recurso contencioso-administrativo, dentro del término legal, por quebrantamiento en los procedimientos.

Base quinta. Serán de abono para la clasificación pasiva de los empleados del Cuerpo de Correos los servicios que hubieran prestado en las suprimidas clases de aspirantes de Correos y servirá de sueldo regulador de la jubilación forzosa por edad el mayor disfrutado por el funcionario cualquiera que sea el tiempo que lo haya percibido.

(Continuará.)

## Granada Córdoba Málaga y Melilla

cuatro poblaciones muy importantes por los monumentos históricos que encierran y la bondad de su privilegiado clima. Un viaje por dichas capitales, es lo más sugestivo que puede imaginarse. Para evitar desembolsos, basta adquirir las caprichosas postales que acabamos de recibir con vistas de los edificios y lugares más notables. En objetos de escritorio tenemos cuanto se puede apetecer y advertimos que nuestras tintas son las más preferidas por los inteligentes. Libros, libretas y libritos. Para convencerse, visiten

La Española, General Chacel, 4

## Gran Café UNIVERSAL

Ha quedado abierta al público la

### NEVERIA

de éste acreditado establecimiento, la cual está á cargo de un famoso maestro nevero.

Helados de todas clases.—Se sirven encargos.

9 Folletín de EL TELEGRAMA DEL RIF

EMILIO SALGARI

## El León de Damasco

Continuación de «El Capitán Tormenta»

(Propiedad de «La Novela de Ahora»)

tiempo lastimosamente. Ya hemos llegado; prepárate para saludar á la sobrina del Pachá.

Se detuvieron ante la suntuosa tienda, en torno de la cual se alzaban miserables cabañas, custodiadas por unos treinta árabes y guezeros del Asia Menor armados hasta los dientes.

—Ven, señor—dijo el capitán:—Haradja estará tomando el café y fumando su *chicuc*, pues ya está acostumbrada á burlarse de los edictos de Selim, y no teme que le corten las narices.

—Introducíeme—le dijo la duquesa echando pié tierra.

El capitán hizo seña á los cuatro ára-

bes que montaban la guardia en la tienda con las cimitarras desenvainadas y se adelantó hacia la entrada diciendo:

—Señora, aquí está un emisario de Muley-el-Kadel.

—¡Adelante!—replicó una voz que tenía algo de metálico y de duro. —¡Señor, dada larga hospitalidad á los amigos del noble é invencible León de Damasco!

### CAPITULO III

#### LA SOBRINA DE ALÍ-PACHÁ

La duquesa, aunque profundamente emocionada, entró resuelta en la riquísima tienda, mientras el capitán, que se había tornado de repente obsequioso levantaba la cortina haciéndole una profunda reverencia.

Una mujer joven y hermosísima estaba en pié en el medio, con una mano apoyada en el respaldo de un diván recamado de oro.

Era una figura alta, esbelta, con ojos negros, que resaltaban vivamente bajo

las cejas maravillosamente delineadas, boca pequeña, de labios rojos como cerezas maduras, largos cabellos, que tenían el reflejo metálico del ala del cuervo, y la piel ligeramente bronceada.

El conjunto de sus facciones, aunque de una pureza casi helénica, tenía algo duro y enérgico que revelaba á la mujer cruel é inflexible, más acostumbrada á mandar que á obedecer.

Vestía un magnífico traje turco bordado de oro, de seda blanca las calzas y de seda verde el justillo, con bordes de plata, y cuyos botones estaban formados por gruesas perlas, de valor incalculable. Al costado llevaba una faja de terciopelo rojo, cuyos flecos caían hasta tocar los escarpines, de piel roja y con adornos de oro. No llevaba alhajas de ningún género; tan sólo, ceñida por una faja de seda roja, una pequeña cimitarra de empuñadura de oro con incrustaciones de zafiros y de esmeraldas, y la vaina de plata con pasadores de madreperlas.

Viendo entrar á la duquesa vestida

con el pintoresco traje albanio, y cuyo rostro pulidísimo hacían resaltar aún más sus hermosos ojos y la belleza de su cabellera, un grito de admiración se escapó involuntariamente á la sobrina del gran almirante.

—¿Qué quieres, *effendi*? (1)—preguntó.

—Ahora te lo diré, *candindyick* (2)—repuso la duquesa inclinándose.

—¡*Candindyiekl!*—exclamó Haradja sonriendo irónicamente.

Ese título sirve para las mujeres que viven en los *harenes* dorados y perfumados; pero no para la sobrina de Ali-Pachá.

—Soy árabe, y no turco—repuso la duquesa.

—¡Ah, eres árabe!—exclamó la turca

—¿Son bellos todos los jóvenes de tu país, *effendi*, como tú? Yo creía que los árabes eran menos agradables. Los que vi á bordo de las galeras de mi tío, el

(1) «Effendi»: señor.

(2) «Candindyiekl»: damisela



## Economato Militar

Sobrecasada de Mallorca	Kilo	4'00
Jamón inglés por piezas	"	3'00
Morcilla encarnada	"	3'75
Morcilla extremeña	"	3'30
Mejillones	Lata	1'25
Anchoas en aceite	Bote	1'00
Aositunas con anchoas	"	0'96
Alubias pochas	Lata	0'70
Sopas evaporadas	Paquete	0'40
Jalón portátil	Pastilla	0'25
Jalón de pollo	Lata	1'25
Dalco de cabello de angel	"	0'70
Cacao en polvo	"	1'05
Chocolate con leche	"	1'00
Café con leche	"	1'00
Cacao con leche	"	1'00
Frutas cristalizadas en cajas de 1 kilo	Caja	5'00
Chartreux Amarillo	Botella	9'00
Id. Id.	112 Btlla.	4'60
Id. Verde	Botella	11'25
Id. id.	112 Btlla.	5'90
Vino Solera	Litro	0'55
Ladrillo para limpiar oquillos	Piezas	0'15
Papel higiénico	Rollo	0'25

Nuevo surtido de galletas inglesas y galletas decoradas.

**DE LON**  
a acaba de recibir un gran surtido en calzado de todas clases la acreditada zapatería

## La Moda

recientemente trasladada al nuevo **BARRIO DE REINA VICTORIA**  
Calzado de fabricación esmerada á precios económicos.—Elegante calzado á la medida.—Gran surtido en zapatos para niños.  
Antes de comprar calzado, visitar **"La Moda", de MIGUEL ALCARAZ**

## Gran Fotografía

— DE —

### RICARDO GOMEZ EN LA PLAZA

Calle de San Miguel núm. 2  
Junto á la Farmacia Militar

Se hacen toda clase de trabajos fotográficos.—Especialidad en retratos de niños.—Retratos en tarjetas postales.—Retratos al platino.—Últimas novedades en fondos y muebles de galería.  
Preciosas colecciones de vistas de Melilla

Hay preciosos trajes de roros y maris

### SOPAS DE PURE INSTANTANEAS

En pastillas de 5 porciones  
Son muy nutritivas y preparadas con extracto de carne y todas especias.  
**SE CUCOEN EN 30 MINUTOS**  
Premiadas en las exposiciones de París.

Arroz, la pastilla	0'30
Arroz con Juliana	0'35
Habichuelas	0'30
Gigantes	0'40
Lentijas	0'35
Patatas	0'60
Rumfort	0'45
Sémola	0'30

De venta: Moro, 1, Subida de Maestranza (Pueblo), y General Chacel, 4, Barrio Reina Victoria, Manuel Bartolomé.

## Gran Café YUDAH

General Macías, Junta al Casino Español

Gran surtido en Moeres, Cognacs, Pochos, Vermouths, de las más exquisitas marcas nacionales y extranjeras.

Superior Cerveza Alemana Pilsen. Café sin rival. Servicio esmerado á domicilio.

Especialidad en café tostado á diario  
Se sirve el exquisito chocolate Lambert

### Bañerías del Barrio Obrero

(Junto al Matadero)

Se pone en conocimiento del público que de 8 á 11 de la mañana, se expenden oburros al estilo de Madrid, á cinco céntimos, y bañuelos á céntimo. Se admiten encargos.

## Servicios de la Compañía Transatlántica Española

### Línea de Filipinas

Tres viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados, 6 sean 5 Enero, 2 Febrero, 2 y 30 Mayo, 27 Abril, 25 Mayo, 22 Junio, 20 Julio, 17 Agosto, 14 Septiembre, 12 Octubre, 9 Noviembre y 7 Diciembre, directamente para Génova, Forlíd, Sosa, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes 6 sean: 22 Enero, 19 Febrero, 16 Marzo, 14 Abril, 14 Mayo, 11 Junio, 9 Julio, 6 Agosto, 3 Septiembre, 1 y 29 Octubre, 26 Noviembre y 24 Diciembre, haciendo las mismas escalas que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japon, y Australia.

### Línea de Cuba y Méjico

Servicio mensual á Habana y Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de la Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba á islas de Santo Domingo.

### Línea de New-York, Cuba y Méjico

Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 25 y de Habana el 30 de cada mes, directamente por New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Combinaciones con distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en la Habana.

### Línea de Venezuela-Colombia

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, de Málaga el 13 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabánilla, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en la Habana. También carga para Maracaibo, Cardano, Coroy Oumaná, con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curacao.

### Línea de Buenos Aires

Servicio mensual, saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, comprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinaciones por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

### Línea de Canarias

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1.º, haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

### Línea de Fernando Póo

Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 26 de Enero y de Cádiz el 30, y así sucesivamente, cada dos meses, para Fernando Póo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea. Regresando de Fernando Póo el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que á la ida, para Cádiz y Barcelona.

### Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: líneas, miércoles y viernes para Tánger, con extensión á los puertos de Algeiras y Gibraltar.  
Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados para Cádiz.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

### AVISOS IMPORTANTES

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la «Gaceta» del 23 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

## SAN ANTONIO

Fábrica de Máquinas Hidráulicas y Cemento Armado

### Don Manuel Fernández Martín

Depósito de cemento de las mejores marcas conocidas.—Se hacen toda clase de encargos.—Precios económicos sin competencia.—Entrada libre.

Fábrica, Oficinas y Despacho: GRAN CAPITAN, núm. 9.—POLIGONO

## Banco de Cartagena

CAJA DE AHORROS

Cartagena, Murcia, Sevilla, Huelva, Lora, La Unión, Aguilas, Orduña, Mazarrón, Gijón, Caravaca, Alicante, Melilla, Palma

Saldo anterior . . . . . Ptas. 9.894.091'98

Imposiciones durante la semana . . . . . " 352.738'43

Suma . . . . . " 10.246.830'41

Reintegros . . . . . " 306.208'71

Saldo . . . . . " 9.940.643'70

Melilla 5 de Junio de 1909.

Sucursal en Melilla, Calle Granada núm. 10

## La Ibérica

DE LA

Viuda de Ramírez y Hermanos

Extenso y variado surtido de calzado á la venta á precios económicos. Especialidad en el calzado á la medida y en pieles finas.

Se admiten encargos.

Calle San Miguel, 23

## Hotel Colón—antes Asta—

Situado en el sitio más céntrico á higiénico de esta Plaza.

Magníficas habitaciones con vistas al mar. Luz eléctrica en todo el edificio. Trato esmeradísimo.

PRECIOS VENTAJOSOS

Hospedajes completos desde 2 pesetas.—Abonos para comer desde 1'50.—Habitaciones desde 0'50 céntimos.—Cubiertos sueltos, 1'25 pesetas.

SERVICIO A DOMICILIO

General Margallo 28, Barrio del Polígono

Garganta voz y haca se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro. En farmacias, caja 1'50 pesetas; por 2 la remite el autor. Puerta del Sol, 7 Madrid.

## La Imperial Gran Zapatería DE SATURNINO NAVAS

Calle de Antonio Falcón núm. 1 y Luis de Sotomayor núm. 2

BARRIO DEL BUEN ACUERDO

Gran surtido á la venta de calzado de todas clases.

También se confecciona á la medida á precios convencionales.

Venta de curtidos y taller de cortes aparados.

Sucursales: Tónel de Plaza de Armas

## Bazar Reina Victoria

DAVID J. MELUL

Completo y variado surtido en géneros de todas clases, perfumería de las mejores marcas, enojos, bordados y cintas. Juguetes y caprichos para regalos, paquetería, blutería y quincalla.

### Sombreros y gorras

Guanter de todas clases.—Loza, cristal y utensilios de cocinas.

Efectos militares para nuevos uniformes

Murbien de Viena y del país.

Sastresía civil y militar

Precios sin competencia.

Calle del General Chacel núm. 1

y Barrera del Buen Acuerdo, 2

## --PARTOS--

Dr. HERRANZ

Alonso Martín, 4 ent.º (Pabellones Orozco)

## LOS EXTREMEÑOS

Calle del General Chacel

Despacho de carnes frescas, embutidos y jamones Butifarras estilo catalán, todas las noches. Manteca destilada superior. Lechoncillos á 3 pesetas kilo en canal

## Restaurant de France

Madame Torres

Barrio de la Reina Victoria frente al Parque

Cubiertos desde 1'50 pesetas. Por abonos mensuales, almuerzo y comida, á razón de 2'50 pesetas diarias. Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar, con vistas al Parque.